

LA ÚLTIMA HORA

Extranjero semestre... 24' SUSCRIPCIÓN: Número suelto... 15 cts. Un mes... 2'50 Ptas. DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE. DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO ADMINISTRACION: P. Cort 29 Telef. 2820. REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Telef. 1243

Palma de Malloca. Lunes 26 de Abril de 1937 DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRER Año XLIV.— Núm. 13,392

Las fuerzas nacionales del Norte en su avance arrojan a los rojos

Fueron ocupados Elorrio y Elgueta, haciéndose gran número de bajas y de prisioneros a los marxistas.—El avance sigue sin interrupción, no estando lejano el triunfo definitivo.—Se habla de la rendición de Bilbao.—El acorazado «Jaime I» embarrancado cerca de Almería.

LAS VICTORIOSAS FUERZAS DEL NORTE HAN OCUPADO LA CIUDAD DE EIBAR.

¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva Franco!

El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 24 de Abril de 1937.

Frente de Aragón: Tiroteos y cañones sin importancia. Frenes de Avila y Soria: Sin novedad.

Frente de Madrid: Pequeño ataque en el sector de Aravaca, duramente rechazado.

Frente de Santander: En una escaramuza, se han hecho al enemigo ocho muertos y 30 heridos, presentándose a nuestras filas 6 milicianos con armamento y 30 sin él.

Frente de Vizcaya: Ha continuado la victoriosa marcha de nuestras tropas, que, ensanchando la brecha, han alcanzado y rebasado a los pueblos de Verriz y Zaldivar, a las alturas al N. del primero y los montes de Azcorabista, batiendo y derrotando al enemigo, que ocupaba este último, fuertemente atrinchado, quedando dominado completamente en Ermua y Eibar. El enemigo huyó a la desbandada por la carretera Durango-Bilbao, mezclado con millares de paisanos, mujeres y niños, a quienes obligan a evacuar los poblados, haciendo imposible, de esta forma, la persecución, por nuestros aviones, que detuvieron su acción ante la seguridad de produ-

cir víctimas inocentes. Es incalculable la cantidad de armas, municiones y material abandonado por el enemigo, que nuestro servicio de recuperación va recogiendo. El número de prisioneros es elevadísimo, figurando entre ellos, como elementos dirigentes, el diputado nacionalista Lasarte, sorprendido con armas y municiones en un coche ligero, cuando intentaba huir del terreno de combate. Se han pasado a nuestras filas un centenar de milicianos con armamento y otros grupos armados en distintos puntos del frente.

Frente de León: En escaramuzas en este frente, se han cogido doce muertos con armamento, habiéndose presentado, además, doce milicianos con armamento y seis sin él. Se ha evacuado, sobre nuestras líneas, un pueblo entero del campo enemigo, de la provincia de Santander, trayendo los habitantes mil cabezas de ganado.

Ejército del S.:

Frenes de Andalucía: Fuego de fusil y cañón en los sectores de Córdoba y Granada.

Salamanca, 24 de abril de 1937.
—De orden de S. E.; El general 2.º Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno*.

des que yacen bajo su garra, manifestaciones imponentes: Quieren la paz, quieren la desaparición de los embaucadores, quieren la rendición a las armas nacionales, cuyo dominio en el resto de España ha asegurado el orden, la tranquilidad, el trabajo y el pan.

Y no debe olvidarse que, a fuerza de lecciones recibidas, hay en el alma de esas masas una simiente de tenacidad y una semilla de odio que fructificarán.

En tanto, se debaten todavía, próxi-

mos a la derrota apabullante, los jefecillos abusadores y llenos de un repulsivo espíritu de egoísmo y de traición, en los últimos extertores de una muerte lenta, que les ha puesto al desnudo frente a quienes les vitorearon, dando al mundo entero un ejemplo vivo de quienes, de como son los tartufescos politicastros, eternos explotadores de la pobreza material y de la indigencia mental de los míseros ilusos que les siguen.

G. S. A.

Luis Araquistain y otros mantenedores de la línea curva en la España roja, llegarían a asombrarnos con la figura de su línea si estuvieran sometidos al régimen de hambre que sufren los que dominan por el terror.

Para adelgazar, para ir por la vida con poco más que el esqueleto y unos trapitos, no se necesita otra cosa que vivir dos o tres meses en Madrid, en Bilbao, en Valencia o en Barcelona, los cuatro grandes balnearios de la depauperación. Esas cuatro ciudades descuidan su propaganda turística, porque además de ser los centros ideales para una pérdida efectiva de lo que el hombre tiene de tonelaje repulsivo cuando se encuentra dominado por lo adiposo, están preparadas las cuatro para ofrecer grandes fiestas a los bañistas, por ejemplo, asesinatos diurnos y nocturnos; verbigracia, asaltos de bancos, incendios de iglesias, persecución de mujeres, martirio de sacerdotes, etcétera, etc. Un genio organizador no desaprovecharía esta oportunidad para enriquecerse y para enriquecer a los suyos.

Hasta ahora ha sido más fácil llegar a la opulencia por el procedimiento de entrar en el Banco de España y decir: Esto para mí. Pero la cosa no podría durar toda la vida.

no son pocos los ingleses que vacilan ante la contumacia de los separatistas vascos en su campaña y ante sus indiscutibles dotes para el histrionismo.

Tendremos que ir pensando en disminuir considerablemente nuestra admiración por esa raza británica — la culpa es de la raza británica — que sin elementos de juicio que podría adquirir fácilmente, se deja dominar por el charlatanismo y el primer Pínocho.

Porque — esto es lo más grotesco de todo — uno de los jefes, quizá el más importante, de esa oficina vasca de Londres es aquel Pínocho Aburto, sobrino de Sota, que ha pasado durante muchos años por toda España sus borracheras agresivas, sus escándalos en los teatros de revista, sus noches de comisaría y su cretinismo absolutamente narigudo y perfecto. Nada menos que este pobre mentecato, lleno de miseria mental, es el que se dirige a los ingleses y les habla de religión.

Inglaterra debe saber que renunciamos a competir con los separatistas vascos en ese terreno, si para ello se nos exige un personaje de la misma catadura. ¡Es que no hay, es que se tiene noticia de que exista otro en el mundo! ¡Es que es único!

“The Pigeon” de Burdeos, es el periódico francés que toma Toledo todos los días por cuenta de los rojos. Ha cogido muchísimo con Toledo.

Hoy — suele decir el director a los redactores cuando llega el despacho — hemos tomado Toledo también. Como ya hemos tomado varias veces a la bayoneta y con bombas de mano, hoy lo tomaremos con navajas de Albacete. “C'est plus saignant”. Luego redacta un parte de administración concebido en estos términos: “Prix de l'entrée a Toledo a la baionnette: 1.500 francs; id. avec couteaus de Albacete, 1.675 francs.”

Para terminar nos queda la toma con dinamita... Eh bien messieurs.

La campaña en el Norte

Comentarios burlescos

Facilitado por la Estación E. A. 6 A. F. al servicio de la Prensa y Propaganda del Cuartel General del Generalísimo

Crónica remitida desde el frente de Vizcaya por el Corresponsal oficial de Guerra, el Tebib Arrumi.

Seguimos de triunfo en triunfo. Si grande, magnífico, fué la jornada de ayer, no lo ha ido en zaga la de hoy. Excepto en algunos pequeños lugares, hay que reconocer que el enemigo ofreció hoy menor resistencia. Este es el fruto del esfuerzo realizado en los días anteriores y es el mejor síntoma de como va todo el plan de operaciones que estamos desarrollando en la provincia vizcaína.

Cuando un enemigo no está plena y totalmente desmoralizado, aunque por razones estratégicas o tácticas tenga que batirse en retirada, esa la hace ordenadamente, por escalones y, sobre todo, ofreciendo reacciones ofensivas en todo momento oportunas. El enemigo que tenemos enfrente y sobre todo en el día de hoy, no ha intentado siquiera una de esas reacciones que son prueba inequívoca de que aún conserva un ejército su moral y con ella, la necesaria eficiencia para poder en momento determinado rehacerse y reaccionar. Es un enemigo vencido, es un enemigo en plena derrota que huye y lo hace a la desbandada — repito — que solo en algunos momentos se ha atrevido a oponerse a nuestros avances y estos con tan poca convicción que dichos intentos han muerto en flor apenas nacidos.

Esto es lo esencial a mi juicio de la jornada de hoy. Pero aparte de esto, he de decir que se han logrado dos triunfos tácticos de tanta importancia como los que se consiguieron ayer. El primero ha sido la ocupación por la primera brigada del importante pueblo de Berri, importante por su posición sobre la ruta de Bilbao, pero más aún por su verdadero nudo de comunicaciones, todas las cuales han sido cortadas por nuestros soldados. Desde hoy el ferrocarril de la compañía vascongada San Sebastian-Bilbao-Santander está cortado por las fuerzas nacionales, y con ese ferrocarril ha quedado cortada y ocupada en buen trecho por nosotros la carretera que va de Durango a Eibar y Marquina. Es decir, que las dos arterias esenciales que unen Bilbao y Eibar están ya en nuestro poder; y que además la posición Berri nos acerca a Durango en una distancia de seis kilómetros en sentido de este a oeste, y como quedamos a cinco de Durango en sentido sur a norte, es fácil presumir que la situación de la extremadamente angustiosa que no deja lugar a dudas sobre el porvenir que le espera.

Segunda ventaja y no de menor cuantía, es la ocupación por la cuarta brigada con la colaboración de la segunda, del macizo montañoso de Azcomedieta. Eibar, la populosa y fabril ciudad, se extiende al pie de uno de los montes de Azcomedieta. Ya es sabido que este pueblo de Eibar está en-

cajonado entre la montaña nombrada y el río, que en realidad lo constituye solo una calle larga, muy larga, pero toda ella batida perfectamente por el monte que la domina. No creo que los eibarreses, famosos por su arrogancia — porque Eibar fué en todo tiempo una de las sedes principales del socialismo, del comunismo y del separatismo — puedan resistir muchos días en el cajón de la ciudad. Por lo pronto a la hora de enviar este despacho, nuestros muchachos empiezan a descender de la montaña sobre la capital de la jactancia vicio-separatista.

Ultimo detalle, por bien elocuente. Nuestra aviación que tampoco hoy ha tenido el gusto de ver ni un solo aparato rojo en el aire, nuestra aviación — digo — ha faltado hoy a las ordenes recibidas. Estas eran las de perseguir los núcleos de fugitivos que desde ayer ocupan como un inmenso hormiguero humano, la carretera y los caminos que van de Durango a Bilbao. Pero no lo han hecho. Y no lo han hecho porque han sentido una humana, infinita piedad por aquel rebaño de gentes acaudadas que corrian a lo largo de las carreteras, entremezclados gentes inofensivas como mujeres y niños, con los restos de las unidades de milicianos que se escudaron magníficamente en esa huida con los que no militaban. Porque a pesar de todas las infamias que los dirigentes separatistas y rojos nos atribuyen, ellos, los que están guerreando con nuestras tropas, saben ya por experiencia que no nos anima ningún deseo cruel, bárbaro de revancha por tantos y tantos crímenes como ellos han cometido. Y hoy se ha demostrado — repito — ante el conmovedor generosidad de nuestros aviadores que no han querido ametrallar a los que huían con armas, ante la posibilidad de que el castigo alcanzase a las infelices gentes que corrian hacia Bilbao poseídas del más espantoso pánico. Y esto ha sido la nueva gloria de hoy.

No ha terminado aún la jornada, porque — repito — que el avance nuestro por varios de los sectores continua. Pero con lo logrado es más que suficiente para que como ayer y como tantos días, señalamos esta echa con piedra blanca y sintamos ufania de nuestra España, nuestros generales y nuestro valoroso ejército. — EL TEBIB ARUMI.

El llamado gobierno de Euzkadi tiene en Londres una oficina de propaganda, cuya labor está encaminada con preferencia a crear un clima de simpatía para el país vasco entre los católicos de la Gran Bretaña. Se trata de hacer creer en el espíritu religioso de la España que lucha contra nosotros y en las horribles persecuciones que sufre la iglesia en este lado de la batalla.

Por monstruosa que nos parezca la versión, por absurda, por estúpida que se nos antoje, tenemos que decir que

cuando huyan, ya que los nuevos fabricados por ellos, no tienen valor alguno, es decir, que solo tienen valor en casa y por esto les han puesto un nombre muy gracioso, se les llama pijamas.

La situación de Valencia, es un encanto. Allí se desconoce la seguridad personal y la vida de las personas no vale dos pesetas. La Francia, la culta Francia, protege a estos bandidos y ladrones y no solo los protege, sino que se lucra de sus robos. Constantemente pasan por la frontera alhajas, cuadros y objetos de arte y en las aduanas cobran los derechos correspondientes y se quedan tan tranquilos, creyendo que han cumplido con su deber. Es que Francia, por extravío propio de los pueblos decadentes, se dedica al marxismo. Francia dejó de ser aquel país que asombraba al mundo y se deja mandar ahora por esos hombres marxistas que la llevan a la ruina; esta nación en los trances más difíciles de su vida, siempre encontró al hombre providencial que la salvó; esperemos pues, que salga este hombre y haga variar el rumbo de este país que va directamente a la ruina.

En Inglaterra pasa algo semejante. Parece que existe una ley biológica que levanta y baja a los pueblos, como en una noria. Inglaterra ha estado muchos años en la parte alta, dominando al mundo con sus escuadras; pero después de la guerra mundial, a la que fué para abatir al poderoso país que se levantaba enfrente, vino su descenso y toda su acción para impedir que Italia se convirtiese en la luz que ha de alum-

HOY

En el infierno horrible que dominan los marxistas en España, han sido puestos en práctica — es cosa ya sabida — los más crueles procedimientos de eliminación para quienes se atreven a no comulgar en sus afanes.

Eso de detener a las personas de orden y encerrarlas en las cárceles con una crueldad inaudita, es entre ellos más, mucho más, que “el pan suyo de cada día”. Porque el tal pan entre ellos es cosa problemática, mientras que los apriamientos sin ton ni son tienen una seguridad de serlo perfectamente matemática.

Tras de eso continuadamente se reproduce el vandalismo de las quemaduras y asaltos, de los tropellos ignominiosos, de los asesinatos sin precedente en los anales del crimen. El “orden público” en las regiones rojas ha sufrido una total tergiversación. Lo que importa es ir eliminando gente y satisfaciendo apetitos insanos.

Pero aun no basta eso. ¿Recordáis, lectores caros, aquellas viejas algaradas callejeras que fueron duelo y vergüenza de nuestras poblaciones, cuando los extremistas de izquierda, de mayor extremismo todavía y más inconsciente aún que el de sus gobiernos, iban a provocar a la fuerza pública escudados detrás de una compacta hilera de mujeres y de niños?...

Pues ahora los “grandes generales” de las hordas rojas, han dispuesto aplicar en plena guerra el mismo procedimiento que tiene como sello y como preza la más vil cobardía. Han resuelto llevar hacia los frentes en reata cana-

lescamente organizada y conducida villanamente, a todos los elementos que no están en sus filas, para ponerlos en primera línea a ver si se les mata.

¿Habrás visto repugnancia semejante? Ese es el heroísmo de los rojos. Ese su gran valor. Esos sus gestos de decisión sublime en pro de sus ideales.

¿Sus ideales? Bien a la altura están sus ideales de sus procedimientos ejecutivos. A pensamientos destructores no pueden corresponder sin hechos de refinada barbarie.

**

Es lógico que toda esa labor no pueda ser compartida sinceramente ni por las clases ilustradas, ni siquiera por las masas más o menos ignara, pero en las cuales al fin y al cabo puede, debe, y suele haber un átomo de sentimiento.

Esas masas, convencidas ahora de la traición que, por espacio de larguísimo años, fueron contra ellos consumando, sus dirigentes, han comenzado a señalarles con el dedo, y van pidiendo su derribo definitivo, siguiendo un turno riguroso a medida que se miran desengañadas.

Esas masas contribuyeron a la guerra — de grado o por fuerza y más por fuerza que de grado — deslumbradas todavía por los augurios sibilinos de victoria con que les regalaban los oídos. No bastan ya las jaquetonadas y las absurdas falsedades de las radios al servicio del marxismo, para contener el desbordamiento inevitable de la desilusión que se les escapa del ánimo con un gemido de angustioso miedo.

Para lo uno y para lo otro hay en Madrid, en Bilbao, en todas las ciuda-

Alocución del general Queipo de Llano

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Buenas noches señores: En vista de la escasez de dinero en Cataluña, a la Generalidad se le ocurrió hacerlo y para ello buscó un dibujante que dibujó algunos atributos obreros, principalmente la hoz y el martillo y empezaron a hacer billetes día y noche. Entonces alguien de la Generalidad pensó que podría darse el caso de que hubiera gente que no los admitiese y entonces se añadió a los billetes la siguiente leyenda: “Este billete es de curso obligatorio en todo el territorio de Cataluña, siendo considerado como faccioso y se le aplicará la ley al que lo rechace o menosprecie.” No es muy correcto gramaticalmente y esto puede ser debido a dos cosas: primera, que los catalanes no se creen obligados a saber español y segunda, que el traductor no lo haya hecho correctamente. De manera, que el que rechace, será considerado como faccioso y se le aplicará la ley, lo que equivale a ser condenado a muerte.

Los billetes del Banco de España, antiguos, hay muy pocos. En primer lugar, el que no los cambia por los nuevos es considerado como antipatriótico y para esto se ha nombrado una ronda especial que va por los pasos y cafés y al que ven que intenta pagar con un billete antiguo, se lo cogen y le dan en cambio, un nuevo. Para pagar a los obreros de las fábricas, emplean, naturalmente, los billetes nuevos de 10, 5 y 0'50 pesetas y es porque los antiguos tienen algún valor en el extranjero, pues se cotizan a 50 francos las 100 pesetas y por esto los billetes antiguos se los reservan los dirigentes para

COMENTARIOS BURLESCOS DE ACTUALIDAD

En algún periódico extranjero se publica el anuncio de un específico destinado a eliminar del ser humano lo que tenga de superfluo en calidad de tocino. Este anuncio se titula “el arte de adelgazar” y el régimen preconizado en el no es demasiado sencillo, no es tampoco demasiado barato.

El arte de adelgazar no fué nunca un secreto, para nadie de estos tiempos es mucho menos secreto que nunca. Indalecio Prieto, Pedro Rico, Angel Ossorio y Gallardo, Angel Galarza,

para terminar nos queda la toma con dinamita... Eh bien messieurs.

para terminar nos queda la toma con dinamita... Eh bien messieurs.

